

D. António Guterres
Secretario General de las Naciones Unidas
Sede de las Naciones Unidas, East 42nd Street
Nueva York, EE.UU.

Montreal, 13 de junio de 2023

Asunto: "El agua necesita un hogar" - Seguimiento de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Agua 2023 y fortalecimiento del multilateralismo sobre el agua

Excmo. Sr. Guterres, Secretario General de las Naciones Unidas,

Nosotros, las organizaciones abajo firmantes, que representamos a miles de ciudadanos, incluidos grupos de mujeres, indígenas y jóvenes en el ámbito del agua, queremos agradecerle calurosamente sus esfuerzos y liderazgo para que la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Agua celebrada del 22 al 24 de marzo de 2023 fuera un éxito.

Siguiendo los compromisos adquiridos, les pedimos que fortalezcan el multilateralismo en materia de agua y saneamiento, tal y como se formula en el Objetivo de Desarrollo Sostenible 6 y otras metas relacionadas con el agua.

Aunque la conferencia generó un número significativo de compromisos voluntarios y aumentó la concienciación mundial sobre las cuestiones relacionadas con el agua, todavía hay cierta incertidumbre en cuanto a las acciones de seguimiento que llevarán a cabo las Naciones Unidas y sus Estados miembros para alcanzar el ODS6, tal y como se pretende en la Agenda de Acción para el Agua, y respetar los Derechos Humanos al Agua y al Saneamiento.

La comunidad internacional debe garantizar la aplicación de las decisiones y acciones colectivas para acelerar los esfuerzos de aquí a 2030. Es esencial y urgente un fuerte compromiso político internacional para lograr el ODS 6, hacer realidad los derechos humanos al agua y al saneamiento y la preservación de este recurso vital, apuntalando la ambición global para el desarrollo humano, la adaptación al clima y la seguridad.

Por ello, pedimos que se refuerce el diálogo político y la coordinación multilateral sobre el agua en el seno de las Naciones Unidas:

- El pronto nombramiento de un enviado especial de la ONU para el agua, con un sólido mandato político para movilizar a los gobiernos y a todas las partes interesadas en torno a las cuestiones del agua, mantener el ámbito relacionado con el agua en un lugar destacado de la agenda de la ONU, llevar las cuestiones del agua a otras grandes conferencias temáticas, liderar el debate sobre el fortalecimiento de la gobernanza mundial del agua, apoyar la organización de reuniones periódicas de la ONU, hacer un seguimiento con los Estados miembros y otras partes interesadas de los compromisos internacionales relacionados con el agua, y proseguir los debates con todas las partes interesadas. Abogamos firmemente por que se asignen recursos humanos y financieros adecuados al enviado especial para el agua, que le permitan desempeñar eficazmente sus responsabilidades.

Esta persona deberá ser un apasionado defensor y paladín del agua, conocido por su compromiso con su causa, capaz de conferir las cuestiones que están en juego en el sector y deberá contar con el asesoramiento de un equipo regionalmente diverso que apoye su labor, incluidos representantes de organizaciones de la sociedad civil con especial atención a las mujeres, los pueblos indígenas y los jóvenes.

- La adopción de una Resolución de la Asamblea General de la ONU por la que se establezcan reuniones intergubernamentales periódicas sobre el agua, basándose en el éxito de la conferencia de marzo. Estas reuniones periódicas deberán dar lugar a acuerdos políticos y convocarse al menos cada tres años, con una fecha de inicio lo antes posible. Dichas reuniones garantizarán una

inclusión significativa de los grupos históricamente excluidos, como las mujeres, los pueblos indígenas y los jóvenes, en los procesos de toma de decisiones participativos y colaborativos. Se establecerán intercambios formales regulares entre los Estados miembros y dichos grupos sobre el agua:

- Acelerar y coordinar los esfuerzos basados en la realidad para alcanzar los objetivos internacionales en materia de agua acordados por la comunidad internacional,
- Reforzar la voluntad política y fomentar acciones para alcanzar los compromisos adquiridos en la conferencia y en el ODS6,
- Facilitar las medidas individuales, no estatales, colectivas y nacionales necesarias para hacer frente a la crisis del agua,
- Supervisar y garantizar la rendición de cuentas sobre la aplicación de los objetivos y compromisos internacionales relacionados con el agua asumidos en la Agenda de Acción para el Agua.

La ONU es el espacio más legítimo para mejorar el marco multilateral global del agua: es el único escenario político multilateral, centrado en cuestiones de interés común, donde los Estados están presentes y tienen voz. La Conferencia de la ONU sobre el Agua 2023 no debe ser una oportunidad única para situar el agua en el centro de la agenda internacional, sino la primera de un mecanismo regular que conduzca a una gestión del agua resiliente, equitativa y sostenible para las generaciones presentes y futuras.

Estamos dispuestos a contribuir activamente al desarrollo de una resolución de la ONU que garantice el progreso continuo de este proceso. Además, estamos deseosos de aportar sugerencias sobre posibles candidatos para el puesto de enviado especial. Creemos firmemente que, con su apoyo, podemos asegurar un lugar permanente para el agua dentro de la agenda de la ONU.

Atentamente,

Las organizaciones abajo firmantes*

Copia enviada a Csaba Körösi, Li Junhua, Gilbert F. Houngbo, Amina J. Mohammed, Representación Permanente de los Gobiernos de Tayikistán, Países Bajos, Finlandia y Senegal ante las Naciones Unidas.

**Esta carta ha sido iniciada por la coalición de ONG Efecto Mariposa¹, coordinada por el Secretariado Internacional del Agua (SIA)*

¹ El Efecto Mariposa es una red de más de 140 ONG y OSC locales e internacionales de todo el mundo, cuyo objetivo es promover soluciones locales eficaces para mejorar de forma sostenible el acceso al agua y el saneamiento, así como la gestión de los recursos.

Anexo I: Lista de signatarios





